

## Portavoz de la Confederación AIT Nacional del Trabajo de España

### La pretendida « democratización » del régimen franquista Una farsa electoral

Por fin — ha señalado un importante diario de París — se van a celebrar en España elecciones. Como si fuera algo nuevo en el régimen o la justificación del evolucionismo a que tan frecuentemente se ha aludido en estos últimos tiempos. Pero elecciones puestas han sido convocadas otras veces por Franco, desear de impresionar a las gentes del exterior, y no ha podido, en cambio, lograrlo, ni lo logrará tampoco en esta ocasión, pese a que disponga de mejores elementos publicitarios. A lo sumo saldrán por ahí unos cuantos incondicionales — disimulados, naturalmente — que clogiarán la consulta para preparar después una campaña bien orquestada a favor de la admisión de los falangistas en el Pacto del Atlántico. El objetivo es bien claro. Se trata simplemente de justificar el contubernio, mas todos los intentos que se hacen son absurdos y ridiculizan completamente a los propagandistas. La especulación antitotalitaria, primero, y la defensa pirinámica o la importancia de las tropas franquistas han sido insostenibles en el plano popular, donde por encima de las supuestas ventajas del momento se sitúa la dignidad colectiva, no admitiendo concesiones inmorales, renuncias escandalosas cual la de apadrinar esa dictadura de teniente. Y el rechazo no ha de ser menos categórico cuando se invoque, a falta de más sólidas argumentaciones, la celebración de unas elecciones libres.

Las elecciones, que en todo sistema democrático faldan la voluntad popular, en los totalitarios significan un escarnio completo. Participan en ella solamente los electores tolerados para confirmar la candidatura única, con los nombres que los jerarcas imponen, y, además, se amenaza, caso de no aceptar el juego, con el desprecio del trabajo o el encarcelamiento. Así ha ocurrido en el sufragio municipal hace tres años y así debe ocurrir en el que se prepara estos días. Lo sabrán perfectamente los anunciantes, los que se fundan en esa farsa electoral de jefes de familia y productores para insistir desvergonzadamente sobre la evolución del régimen de Franco.

Allí no evoluciona nada en el sentido político oficial, cada día más severamente policíaco. De manera que, para que Franco sea acogido con todos los honores en

### La emigración española en Francia LAS PLANTACIONES ARROCERAS

El cultivo del arroz, apenas conocido en Francia, fuera de la Camargue, ofrece actualmente resultados prometedores en otras zonas, debiéndose en buena parte al esfuerzo de los refugiados españoles. Esta experiencia — la cual lleva a cabo, precisamente, en el departamento de Pirineos Orientales, de recuerdo imborrable para la gran mayoría de fugitivos de España, que, al comienzo del año 39, en pleno invierno, inauguraron el sistema concentrado, bajo la custodia de tropas coloniales — en las playas de Argelès, St-Cyprien y Barcarès. Allí, en los días tristes, encerrados en las barracas sin luz y faltos de toda higiene, cuando el viento iracundo azotaba el tablado y la lluvia se colaba por todas las rendijas para hacer más trágica la existencia — lo cual lleva a tantos infelices al extremo de la desesperación, es decir, a solicitar el regreso a España aun a riesgo de que las mesnadas falangistas los fusilaran —, los más fuertes de ánimo acariaron la idea de trabajar por el bien común, de salir de aquel recinto alambrado para participar en la producción industrial y agrícola del país. Y no es extraño que algunos refugiados, procedentes, sin duda, de la región levantina ya pensaran en las posibilidades del cultivo arrocero en las cercanías del lugar donde se habían establecido los campos de internamiento.

### Una carta DE ROCKER

No ignoro que atrevere a opinar en forma que rompe en algún modo, o de varios modos, con lo que se está acostumbrado a pensar y a repetir desde hace ya bastantes decenios hace correr el riesgo a quien así se atreve, de ser acusado de desviacionista, cuando no algo peor.

Recuerdo que en la discusión que tuvo lugar recientemente, un compañero, cuyo nombre he olvidado, declaró rotundamente que era renunciar a los principios anarquistas hablar de cambios tácticos, o de procedimientos « inéditos » correspondientes a una situación también inédita.

El caso es que somos muchos en pensar así. Ya señalé que la defensa de una heresia española a quienes ignoran la historia de las ideas anarquistas, y el contenido general del anarquismo, había sido hecha por Malatesta, Bakunin, Proudhon, James Guillaume, Cornelius, etc., etc., etc., y otros pensadores anarquistas de menos renombre. Tal vez otros con-

### A PROPOSITO DEL PACTO monárquico-socialista de San Juan de Luz

HACE unos meses, el partido socialista ratificó, como se sabe, en un congreso celebrado en Toulouse, el pacto establecido con la Confederación de Derechas Monárquicas. Este acuerdo, adoptado por considerable mayoría — pese a haberse producido en vísperas del comienzo de la agitación huelguística dentro de España que, a juicio de algunos congresistas, indicaba la oportunidad de tomar una posición más propicia al acercamiento entre fuerzas antitotalitarias — ha perdido posteriormente, según parece, no pocas simpatías en el seno del partido. Y se ve, por ejemplo, el caso de una agrupación como la de Méjico, que el año 47 era de las que más obstinadamente defendía la alianza con los monárquicos, manifestándose ahora de manera categórica, contra el congreso de San Juan de Luz. En esta agrupación, y precisamente a propósito de días pasados el acuerdo que — recogido de la Agencia Franco-Press — reproducimos a continuación a título informativo. Dice así:

- 1) Reiterar el firme propósito de...
- 2) Mantener el compromiso de admitir que un plebiscito libre, celebrado con las máximas garantías y sin presidirlo ningún signo institucional, determine el régimen político de España.
- 3) Anunciar que no reconocemos como legítimo régimen alguno que no sea una expresión de la voluntad nacional.
- 4) Hacer público de nuevo que en la elección plebiscitaria emitiremos nuestros votos a favor de la República, como corresponde a nuestras convicciones y como protesta contra los traidores interiores y los complacidos exteriores que la derribaron anulando por la fuerza de las armas una irrefragable conquista democrática.
- 5) Proclamar que el convenio establecido el año 1948 con la Confederación de Fuerzas Monárquicas ha quedado roto por consecuencia de la conducta de Don Juan de Borbón.
- 6) Disolver el comité de enlace que, en cumplimiento de dicho convenio, funcionaba en Francia.
- 7) Aconsejar a nuestra Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Interior de Cooperación, celebrada con las máximas garantías y sin presidirlo ningún signo institucional, determine el régimen político de España.
- 8) Considerar extinguidas las instituciones republicanas que se reconstituyeron en el exilio.
- 9) Disponer la disolución del grupo parlamentario socialista.
- 10) Frencindir de cualesquiera alianzas, conjunciones o pactos de carácter permanente y conservar íntegra nuestra independencia de partido obrero en forma que si llega momento adecuado, nos permita optar sin embarazos por aquello que contenga más a la libertad de España y a los ideales socialistas, siempre sobre la base del derrocamiento de Franco.
- 11) Facilitar a la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Español en el exilio, domiciliado en Toulouse (Francia), para bajo estas normas, concertar coaliciones de tipo provisional y eventual con objetivos de inmediata realización.
- 12) Derogar cuantos acuerdos anteriores...

### Servilismo dinástico LA ILUSION del trono JUSTIFICA TODAS LAS BAJEZAS

UN despacho de Madrid, distribuido por « International News Service », informa de las maniobras monárquico-falangistas, diciendo: « Las conjeturas que vienen haciéndose estos últimos tiempos con relación a una posible restauración monárquica, se han avivado un poco con motivo de que el general Franco haya sido invitado por don Pablo García, monárquico de mucha significación, para dar caza a un oso que ha sido visto en montes cercanos a León. Al señor García se le atribuye un gran conocimiento de don Juan para convencerle de que renuncie a sus derechos sucesorios en favor de su primogénito don Juan Carlos. Y algunos piensan que la entrevista de los señores Franco y García, pueda dar lugar a conversaciones sobre el tema en cuestión. Se trataría, al parecer, de que el actual jefe del Estado quedase como Regente. »

### ORIENTE - OCCIDENTE EL SENTIMIENTO FAMILIAR EN CHINA y su extensión de apariencia indolente

El sentimiento familiar en China es un punto respetuoso entre los allegados, estando ausente toda idea de categoría y todo orgullo. Esta idea nivelada y niveladora — que fué nutriendo siglo tras siglo por la afición. Cualquier antagonismo se resuelve mediante un cordial arbitraje. Este punto de vista está acorde con lo que la justicia tiene que ser en el porvenir. En el sentimiento filial se advierte una conciencia generosa y en extremo ingenua. No ingenua como primera manifestación de inocencia, que podríamos llamar nativa, sino ingenuidad deliberada. El pequeño adolescente duerme sin mosquetero para atraer hacia su lecho los molestos voraces volantes. Así podrá dormir los viejos.

### SOCIOLOGIA y LITERATURA

De lejana tierra, del Brasil, nos llega un reflejo del pensar y del sentir de hermanos nuestros en ideas. Se trata del periódico anarquista « Aço Direta », editado en Rio de Janeiro, y del que son principales animadores los compañeros Antonio Otizica, católicado de Literatura, y nuestro veterano y andariego Manuel Pérez. Publicación ésta que, a par de « A Flebe », de San Paulo, mantienen en lengua portuguesa, como gallardete al viento, el mismo ideal manumisor.

### PRO-PRENSA CLANDESTINA

ESTA tomando más importancia cada día esta idea Pro-prensa clandestina. De algunas localidades nos anuncian envíos colectivos, habiéndose encargado los compañeros de hacer listas de donativos y presentárselas a los amigos. Muy bien. Pero importa, sobre todo, actuar de prisa, ganar tiempo, de manera que podamos reunir en seguida, una cantidad crecida para reanudar las publicaciones del Interior y extender su difusión.

### CARNET INTERNACIONAL PROLETARIOS DEL ESTE

l. - Carta de un obrero de la república popular rumana a sus camaradas occidentales

Me dirijo a vosotros, camaradas obreros, para haceros saber que nuestro régimen de democracia popular acaba de proporcionarnos una nueva alegría de la que desearía participarais vosotros mismos.

En primer lugar, nuestro muy querido gobierno se ha apresurado a reconocer las quejas que se le formularon recientemente y, en consecuencia, nos permite hacer un trabajo de dieciséis horas diarias, sin la menor pausa, en nuestros talleres y salas de reuniones. De esta forma, se nos ha liberado de la obligación de celebrar las fiestas religiosas y nacionales, excepción hecha, naturalmente, de las que corresponden a los gloriosos aniversarios soviéticos.

### PRO-PRENSA CLANDESTINA

Entre todas las tareas que nos corresponde realizar puede considerarse ésta como una de las más urgentes. Los compañeros de imprenta necesitan los medios de impresión para contrarrestar y desbordar seguidamente la propaganda falangista, sus campañas de descrédito de la Resistencia. La semana pasada recogimos precisa-

### PRO-PRENSA CLANDESTINA

mente en estas columnas un comunicado de España notificándonos la detención de numerosos compañeros en Madrid, Valencia y Barcelona, y la ofensiva, en verdad, de grandes proporciones. Ha habido torturas en los cuarteles, apaleamientos a mansalva, y esos actos de vandalismo cometidos por los polizontes franquistas no pueden quedar sin la consiguiente denuncia para que la opinión del interior reaccione, fortalezca sus cuadros resistentes y practique mejor la solidaridad hacia los presos y sus infortunadas familias.

Acordados, compañeros, de la actuación de otras épocas. Para mover a la población indecisa, como muchas veces a los mismos afiliados después de un cierto periodo de inactividad sindical, se hacía indispensable la propaganda obs-



MEDALLONES EUROPEOS

HAN RYNER

por Eugen RELGIS

CADA vez que tuve ocasión de hablar de Han Ryner y su obra con algunos que lo conocían muy poco o no lo conocían en absoluto, con indiferentes o detractores, dije que su lugar en la literatura francesa (y en la universal) está entre los mismos. Esto lo he dejado sentado también en el capítulo que le consagra en « Peregrinaciones Europeas »: — Más sutil y verídico que Anatole France, más erudito y más comprensivo que Remy de Gourmont, con sus sesenta trabajos dió un fresco y excepcional del pensamiento humano... Ryner era crítico, conferenciante, profesor, hombre de acción, novelista, y por sobre todo, filósofo. No metafísico, sino filósofo en el sentido antiguo, es decir, un refinado y un arte de la vida. Bajo la forma de novela, describió con maestría la vida de las personalidades que determinaron una innovación en la religión, en la moral, en la literatura. De esta manera en « Los verdaderos diálogos de Sócrates » reproduce en pláticas específicamente hebreas la filosofía de Sócrates. En « El quinto Evangelio » es crítico en versículos, igual que los viejos evangelios, nos presenta a un Cristo individualista, fraterno y lúcido, haciendo posibles sus « milagros » por intermedio de explicaciones racionalistas. En « El hijo del Silencio » nos introduce en los misterios de las religiones egipcias y nos descubre, bendiciéndonos la vida de Pitágoras y a sus neofitos. Y en « El ingenioso hidalgo Miguel Cervantes », interpreta la vida del autor de « Don Quijote », fusionando al autor con su héroe en una sola figura, ideal, humana y universal al mismo tiempo.

EL PENSAMIENTO VIVO DE HAN RYNER

Y ahora algunas líneas del hombre a quien nos venimos refiriendo, como demostración de estilo y de fondo: Cuando rehago el viejo sueño de una Causa universal consciente no llevo, sin embargo, a olvidar que el universo es un abominable campo de batalla. Al Dios personal, si es el obrero todopoderoso del mundo cruel que yo conozco, mi corazón le niega el nombre de Padre. Si existe un Todopoderoso inteligente y sin maldad, como es que necesita la muerte, el sufrimiento y el crimen? Como es que necesita la demente jerarquía establecida entre los hombres? Por qué tantos Tiberios y Borgias en los tronos? Por qué han ido al suplicio tantos Jesús y Savonarolas? Permíteme, sin embargo, oh Dios!, que te alabe, puesto que has hecho — tan malo como soy — mejor que tú. Cuando no sabemos, sólo el silencio es grande — diría un positivista — y casi tendría razón. Por mi parte, agnóstico y metafísico, vuelvo hacia

LIBERTARIA NOSOTROS Y LOS PARTIDOS

Una iniciativa sobre organización de grupos colectivos

NO cabe duda que todo lo que contribuya a aumentar el caudal de conocimientos y, por ende, la capacitación de los compañeros, eleva a éstos y prestigia a la organización. De ahí que siempre sea oportuno nuestro esfuerzo editorial en Prensa, libros, revistas y folletos, y necesarias las charlas, conferencias, estudios especiales, manifestaciones artísticas, excursiones, etc. Todos estos enunciados y algunos más del mismo carácter que pudieran agregar, ofrecen perspectivas de dimensiones inabarcables — infinitas más bien —. Sin embargo, todo ello cae bajo la misma denominación de Cultura, Propaganda y Capacitación. O sea, algo que en España teníamos relegado casi exclusivamente a los Ateneos Libreros y que, a lo sumo, era un apéndice complementario de la labor peculiar de los Sindicatos. Ha sido aquí en el exilio donde esas actividades de Cultura, Propaganda y Capacitación, han venido a constituir el eje principal y casi la razón de ser de nuestras FF.LL. (Aparte, claro está, la que pudieramos llamar Solidaridad y Resistencia), ante las condiciones especiales en que se desenvuelve nuestra vida de trabajo.

Ahora bien, cabe orientar una iniciativa hacia aspectos todavía inéditos en nuestras actividades? Yo creo que sí. Y sin que nadie pueda ver en esta iniciativa o cosa por el estilo (en mi no cabe eso, entra otras razones porque la idea no es mía, sino de un compañero que la expuso con cierta timidez en « CNT » hace algún tiempo), paso el asunto. Se trata de que las FF.LL. estudien la posibilidad de crear grupos colectivos agrícolas en las localidades de Francia que interesen, cuya orientación y relación estaría encomendada a un Comité de Grupos, en contacto con el C.N. orgánico, para el cumplimiento de los siguientes fines:

- 1) Contribución al M.L. de un tanto por ciento fijo sobre las ganancias netas (después del pago de jornales, gastos de explotación, etc.), a partir del primer ejercicio rentable.
2) Resolver la situación de paro forzoso de los compañeros, siempre que éstos sean aptos para el trabajo agrícola (condición indispensable).
3) Estimular a los compañeros en la práctica del colectivismo (aun cuando por la subsistencia del salario individual, queden en libertad de elegir la producción y el consumo en común o el consumo aparte).
Las fincas que se busquen (con arreglo al número de compañeros interesados previamente para trabajarlas) reunirán las condiciones deseadas de explotación y podrán ser adquiridas en arriendo o en mediería. (Cuando convenga, naturalmente).
El Comité de Grupos tendrá, entre otras, la obligación de supervisar los contratos de las fincas y el establecimiento en ellas de los grupos colectivos.
Gestionará principalmente la adquisición en propiedad de una o más fincas, buscando para ello los asesoramiento que estime oportunos. (No creo necesario destacar las ventajas de todo orden que tiene la explotación de fincas propias sobre las ajenas).
Algunas sugerencias para constituir el capital inicial de que habrá de disponer el Comité de Grupos para sus gestiones preliminares:
a) Emisión de tres mil acciones individuales a 1.000 frs., reintegrables por el primer año de orden, etc., a partir del primer ejercicio rentable de las fincas.
b) Gestionar a las entidades de crédito agrícola u otras (en cuanto se posean las garantías que suelen exigir) las cantidades necesarias, así como (semillas, abonos, utillaje, etc.) procurando no gravar las fincas con hipotecas que estorpien nuestros recursos.
c) Editar folletos colectivos de un valor determinado y de adquisición voluntaria.
d) Editar Pro-Colectividades un folleto en el que se recojan datos interesantes para la emigración en general, como por ejemplo el Estatuto del Refugiado, guías, conocimientos útiles, etc.
e) Recomendar a cada uno de nuestros compañeros Artísticos que dediquen un beneficio al menos en la próxima temporada, Pro-Colectividades.
f) Organizar festivales, tómbolas, rifas, etc., con el mismo fin.
g) Dar calor en nuestra Prensa a esta obra y organizar charlas y conferencias sobre temas colectivos donde se ponga de relieve la importancia de este esfuerzo confederal.
Etc., etc.
En esta iniciativa subrayamos como primera condición la contribución fija que debe percibir la Organización sobre los beneficios netos de cada grupo colectivo, a partir del primer

POCOS son los lazos que nos ligaban a los llamados partidos antifascistas y creo ha llegado la hora de romperlos para situarnos en el lugar que nos corresponde ante el pueblo español. Por encima, como hombres amantes de la libertad, de toda conveniencia o prestigio político.

Todos esos partidos se dicen liberales y obreristas; y todos abogan por un sistema democrático, pero su libertad y democracia es la del tiburón y del astuto, sin respecto para la personalidad humana, ni para el libre albedrío de cada cual. Las últimas declaraciones de uno de los prohombres de izquierda en el exilio, lo dicen claramente; es partidario de una democracia liberal, que equivale a una democracia en la que todas las minorías de la nación puedan manifestarse libremente. Ahora bien; esta experiencia ya se ha hecho en tiempos de la monarquía y más aún en el periodo del 31 al 36. ¿Y qué resultado dió? No vale la pena recordarlo.

Este juego político implica, desde luego, el estancamiento económico de la nación, la miseria eterna del pueblo. Y no se puede, por lo tanto, ir con ellos, ni tolerar siquiera que se sucedan sus actitudes demagógicas. Además, los hombres representativos de esa democracia, han demostrado en España y en el exilio su incapacidad y a veces su egoísmo, no atendiendo más que sus intereses particulares y abandonando hasta a las propias víctimas que la defensa de sus conceptos políticos hizo.

Su contacto con ellos, y especialmente con los marxistas, durante la guerra contra el fascismo, ha hecho perder a la CNT la belleza de su concepción anarquista, relegándola a la situación de partido que acepta la división política de los unos y los otros, para clasificarse en el llamado frente antifascista. Esto fué un craso error del que no hemos salido todavía; y dejamos de ser los inspiradores del pueblo para actuar un poco a la manera de los partidos, es decir, en una división del pueblo, y nunca la concepción anarquista de la vida admitida esa división. El pueblo para los anarquistas es el conjunto de la comunidad, y no son los hombres quienes la dividen; sino los sistemas de convivencia que se practican. La CNT debe de volver otra vez a ser lo que la originó, la organización del pueblo para el pueblo, y sus puertas deben de estar siempre grandes.

El refugiado Costa EN LA APERTURA de la Asamblea de la O.N.U.

LA inauguración de la asamblea de la ONU se ha caracterizado, más que por los discursos de circunstancias, por la presencia en el recinto internacional del Trocadero, de un español refugiado y sin invitación: Rosendo Costa que llevaba un antorchón simbolizando la libertad de España y un cartel en que podía leerse: « Esta es la esperanza de millones de españoles deseosos de que se ponga fin a la dictadura franquista ».

El intruso, naturalmente, no tardó en ser rodeado por los inspectores de la llevada contenido más, dado el carácter pacífico de la manifestación.

Después de ser expulsado del recinto internacional, Costa afirmó su propósito de andar sin tregua por París, sin comer ni beber hasta el agotamiento de sus fuerzas. « Declaro esta huelga, dijo a los periodistas — para protestar contra el hecho de que el Perú vaya a proponer a la ONU la admisión de Franco, y que tal proposición pueda ser escuchada sin enojarse ».

En efecto, el refugiado Costa mantuvo esta actitud hasta el día de madrugada del día 9, cayó desvanecido en la Plaza de Chatelet. Los médicos certificaron su estado de debilitamiento prescribiendo el reposo y la asistencia necesaria para evitar un trágico final.

Para el 1º de Enero

TODO iniciativa encaminada a resolver cualquier problema que se plantee en nuestros medios confederales, corre el riesgo, si no va acompañada del apoyo cariñoso de los militantes, de caer en olvido. Por lo más hojas de otoño arrastradas por el viento... La idea expuesta en estas mismas columnas para hacer del 1º de Enero una jornada Pro-España oprimida entregando el salario correspondiente con destino a los que sufren la persecución franquista, persigue dos finalidades: la primera, recaudar una cantidad bastante crecida para mitigar la situación de los que sufren condena bajo la dictadura y la segunda, obtener con vuestro óbolo voluntario, la confianza del pueblo español, que, viéndose asistido en su combate, guardaría el reconocimiento debido hacia este gesto solidario.

Para el 1º de Enero

La idea expuesta en estas mismas columnas para hacer del 1º de Enero una jornada Pro-España oprimida entregando el salario correspondiente con destino a los que sufren la persecución franquista, persigue dos finalidades: la primera, recaudar una cantidad bastante crecida para mitigar la situación de los que sufren condena bajo la dictadura y la segunda, obtener con vuestro óbolo voluntario, la confianza del pueblo español, que, viéndose asistido en su combate, guardaría el reconocimiento debido hacia este gesto solidario.

CARNET INTERNACIONAL

(Viene de la primera página). Y si yo os cuento todo eso, queridos camaradas de los países occidentales, es para instruirlos, pues creo tenéis gran necesidad de conocer las felicidades que a este lado de la cortina de hierro nos están lloviendo del cielo. Estoy, en fin, seguro que nuestra suerte os parecerá envidiable. Por la transcripción, A. P. En el próximo número: LOS RECUERDOS DE STAJANOV

Si conocemos el mal, =FACIL ES EL REMEDIO=

ALGUIEN ha dicho últimamente en estas columnas que a través de una crisis de compañeros, por exceso de pugnas y disputas, que trae como consecuencia el enfriamiento de los entusiasmos y hace, a veces, ineficaces los mismos acuerdos orgánicos. Es doloroso decirlo, pero es verdad. Y si el desánimo es mayor y le más larga fecha en el resto de los organismos exiliados, esto no excusa la frialdad que nos aqueja, puesto que inutiliza a la única Organización que, por su contenido ideal y su importancia numérica, debe ser capaz de enfrentarse con las circunstancias adversas que vivimos. Los males de que adolecemos advienen en nuestra crisis de compañeros, no es solo nombre: crisis de desánimo y de fe, y puesto que conocemos el diagnóstico, fácil es dar con el remedio. No se trata solamente de interesar en nuestras actividades a los que se apartaron de la organización o fueron apartados de ella por motivos no graves, sino también de estrechar lazos fraternales entre los militantes

Para el 1º de Enero

pañol, que, viéndose asistido en su combate, guardaría el reconocimiento debido hacia este gesto solidario. Para ello, solamente se necesita una cosa, es decir, unos momentos de paz, que expongan en todas partes la necesidad de hacer del 1º de Enero una verdadera jornada de Solidaridad.

LA REVISTA LIBERTARIA CUADERNOS INTERNACIONALES

Puede adquirirse en la librería de la CNT, 24, rue Ste-Marthe, Paris (X)

Al Callejón

(Viene de la cuarta página) NO HAY QUIEN MUERDA

Los lectores rusos del « Bolchevique », las palabras pasionales podían parecerles oro de ley, aunque, como decimos antes, a poco que reflexionen comprenderían el engaño. Pero, ¿cómo es? Lo que interesa señalar es que los españoles, los que saben distinguir y cómo combaten los resistentes frente al falangismo, celebran con sonoras carcajadas las vicisitudes de Lola.

Porque el mérito mayor que a los anarquistas puede corresponderles en el de no haber cesado un instante en la práctica de la acción directa y la atención a los hombres de la Resistencia. Y no se han conformado con la predica, sino que también han dado ejemplos prácticos antes y después de la huelga barcelonesa.

Mientras los chinos, lo único que dan es la lata por radio... POBRES VICTIMAS

OTRA de las alusiones que la jefa nos hace despectivamente, se sitúa a propósito de la supresión de las actividades peicistas en Francia. Y, tan torpe como falsa, pretende que: Amordazados los comunistas, imposibilitados de hablar y de actuar, los anarquistas, con plena libertad de acción, se dedicaron a volcar sobre los comunistas todo género de infamias, mientras se ofrecían a los americanos con servilismo repugnante. Precisamente, la suspensión les ha sido más beneficiosa que perjudicial, puesto que, siendo tan distinta de la suya, nuestra conducta, no se nos ha ocurrido pensar siquiera en los travestidos dirigentes del PC, excepto, claro está, cuando especulando con su desgracia política, han querido im- portunarnos, ya sirviéndose de sus colegas franceses, ya colmándonos de injurias por radio o a través de las ediciones « madrileñas ».

CUARTA LISTA

Table with 2 columns: Name and Francos. Includes names like F. L. de Paris, Cuesta, Gil, J. L. Hernández, etc.

CUARTA LISTA

Table with 2 columns: Name and Francos. Includes names like D. Núñez, F. Martínez, M. Magallán, etc.

CUARTA LISTA

Table with 2 columns: Name and Francos. Includes names like J. Pujol, A. Romero, S. Vila, etc.

Si conocemos el mal, =FACIL ES EL REMEDIO=

ALGUIEN ha dicho últimamente en estas columnas que a través de una crisis de compañeros, por exceso de pugnas y disputas, que trae como consecuencia el enfriamiento de los entusiasmos y hace, a veces, ineficaces los mismos acuerdos orgánicos. Es doloroso decirlo, pero es verdad. Y si el desánimo es mayor y le más larga fecha en el resto de los organismos exiliados, esto no excusa la frialdad que nos aqueja, puesto que inutiliza a la única Organización que, por su contenido ideal y su importancia numérica, debe ser capaz de enfrentarse con las circunstancias adversas que vivimos. Los males de que adolecemos advienen en nuestra crisis de compañeros, no es solo nombre: crisis de desánimo y de fe, y puesto que conocemos el diagnóstico, fácil es dar con el remedio. No se trata solamente de interesar en nuestras actividades a los que se apartaron de la organización o fueron apartados de ella por motivos no graves, sino también de estrechar lazos fraternales entre los militantes

Para el 1º de Enero

pañol, que, viéndose asistido en su combate, guardaría el reconocimiento debido hacia este gesto solidario. Para ello, solamente se necesita una cosa, es decir, unos momentos de paz, que expongan en todas partes la necesidad de hacer del 1º de Enero una verdadera jornada de Solidaridad.

LA REVISTA LIBERTARIA CUADERNOS INTERNACIONALES

Puede adquirirse en la librería de la CNT, 24, rue Ste-Marthe, Paris (X)

CUARTA LISTA

Table with 2 columns: Name and Francos. Includes names like P. Goicoechea, M. María, N. Pérez, etc.

B. de BURGOS

FESTIVALES EN PARIS PALAIS DE LA MUTUALITE 5, Rue Saint-Victor (Metro: Maubert-Mutualité) GRAN GALA ANUAL DEL LIBERTAIRE

Viernes 16 de Noviembre a las OCHO y media de la noche Un magnífico programa, presentado por CENARG con la participación de: L'Ensemble KAPS. — Leo NOEL — Brigitte SABAUD. — Claude CASTANG. — MARC et ANDRÉ. — Agnès CAPRI. — MILOU et BOB. — Claude AIX. — Charles d'AVRAY. — R. BUSSE. — RES. — Léo CAMPION. — Yves DENIAUD. — Jane GARDON. — Jacques GRELLO. — Choro MORALES. — MOULOUJDI. — Les PINSON. — Jean RIGAUX. — Odette VAEGUES

Para las entradas dirigirse a: 145, quai de Valmy, Paris (X).

SALA SUSSET 206, Quai Valmy-Metro Jaurés

El domingo 18 de Noviembre a las TRES de la tarde El Grupo Escénico Mosaicos Españoles presenta Casa de Muñecas de Henrik Ibsen

Con la participación de: Felicia Vivancos, Adelina Arconada, Mateo, José Arolas, Marina Montañer, Pedro Sala, Fabio Fuentes.

Albi TEATRO MUNICIPAL

El domingo 18 de Noviembre a las TRES de la tarde el Grupo Artístico de SIA de Cas tres presentará la comedia en tres actos, titulada: Ha entrado una muleta

En segunda parte se presentará el sainete en un acto y dos cuadros debido a la pluma de A. Ramos de LA AFICION

Quilins Casa del Pueblo

El domingo 18 de Noviembre a las DOS y media de la tarde se pondrá en escena por el Grupo Tierra y Libertad los sainetes cómicos: EL PRIMER RORRO en un acto, de Paradas y Jiménez, y FIERAS MANSAS en un acto, de Benasque Samper.

VARIANTES y CANTE FLAMENCO

Como final de fiesta. Antónillo a cargo de Morente y a la guitarra de Sifons, acompañados a la guitarra por Carroño. El barbero Libertad Pérez. El barbero Chic En breve, en la Sala Etienne Dolez (detrás de la estación de Perrache) en Lyon, se pondrá en escena en la zarzuela LA REINA MORA música del maestro Serrano

En Tarbes GRAN FESTIVAL THEATRAL

Domingo 18 de Noviembre a las TRES de la tarde en la sala Volech-Route de Bagnères Auriillan - Tarbes organizado por la Comisión de Relaciones del núcleo de Tarbes conjuntamente con la F. L. de Tarbes a beneficio de los compañeros presos y hospitalizados. El Grupo Artístico Amanecer de Bagnères de Bigorre pondrá en escena la comedia inédita en dos actos del compañero Y. ARTES

LA REBELION DE LAS HIJAS DE EVA

El mismo grupo pondrá en escena el sainete inédito del género « estracán » Hay que casar a Manolo La conocida pareja de baile de salón de todos admirados en Mery-Gal nos deleitará con sus mejores creaciones



# La revista de ROCKER

(Viene de la primera página)

**Las soluciones universales**

« Si puede interesarlos, estoy escribiendo un pequeño libro que aborda estos problemas principales de nuestro tiempo, y los métodos y caminos de enfrentarlos. Esos problemas que se resuelven por un momento pero que pronto vuelven a ser una solución para todos los problemas de nuestro tiempo, pues, esto no puede ser obra de un hombre solo. Además toda teoría nueva debe ser puesta a prueba por la experiencia práctica. »

« Pero el mayor error es creer en una solución universal de todos los problemas mediante un solo método, lo cual no puede sino conducir a una alquimia social y a conceptos totalitarios. Como ha ocurrido con el esperanto ruso. El anarquismo es una revelación para un Milenio lejano, sino una filosofía de libertad y de justicia social que se desarrolla continuamente y simultáneamente con las nuevas condiciones de la sociedad. »

## Toma al montón y moneda

« Estoy muy convencido de que la teoría de la « toma al montón » es un poquitín demasiado simple (1) es peculiarmente oportuna, cuando comprendemos cada vez más que la productividad de la tierra no es ilimitada. En general, el socialismo es mucho menos una cuestión de producción que una cuestión de justo reparto de los productos del trabajo humano. Especialmente en períodos de transición, una cierta especie de moneda será necesaria como medio de cambio. Desgraciadamente las teorías monetarias de William Thompson, John Grey, Josiah Warren, Froudhon, etc., están casi olvidadas en el mundo. Se refiere a esos camaradas, y las teorías más recientes de Franz Oppenheim y Silvio Gesell no encuentran jamás en nuestras filas las consideraciones que merecían. Mi viejo amigo Max Nettlau estuvo muchas veces desprecisado porque la mayoría de los anarquistas tenía tan poca comprensión por las ideas nuevas y parecían creer que ninguna necesidad había de un ulterior desarrollo de nuestras ideas. »

(1) En inglés: a little too simple.

## LA ESPAÑA DE FRANCO

### El proyecto de presupuesto para 1952

MADRID (OPE). — Se ha publicado en el « Boletín Oficial de las Cortes Españolas » el proyecto de Presupuestos Generales del Estado y sus gastos se cifran en pesetas 22.745.640.825,51 y los ingresos, en pesetas 20.751.800.000. Se parte, por consiguiente, de un déficit inicial de cerca de 2 mil millones de pesetas.

En el articulado se autoriza al ministro de Hacienda para emitir Deuda del Estado o del Tesoro hasta la cifra de cuatrocientos millones de pesetas para construcción y electrificación de ferrocarriles; quinientos millones para modernización de carreteras; seiscientos millones para obras hidráulicas y doscientos diez millones para artículos reintegrables a la Administración. Protectorado de España en Marruecos.

De igual modo se autoriza a los Institutos nacionales de Industria, Colonización, de la Vivienda y Patrimonio forestal para emitir deudas de pesetas 1.900, 300, 600 y 159 millones, respectivamente.

Se autoriza el Instituto de Crédito para la Reconstrucción, para concretar operaciones hasta 1.916 millones. Se modifican, en sentido de aumento, las cuotas de la contribución de Uti y consumos, sobre toda clase de artículos, tabaco, gas, electricidad, cuero, automóviles, gasolina, aparatos de radio, vino, cerveza, etc. El aumento es del 100 % para los cigarrillos importados.

El resumen general de gastos es el siguiente:

OBLIGACIONES GENERALES DEL ESTADO	Pesetas
Jefatura del Estado	4.801.118
Consejo del Reino	721.000
Cortes Españolas	16.694.755
Consejo Nacional	16.694.755
Consejo de Estudios Políticos y Secretaría General del Movimiento	61.242.125

  

Año	Gastos efds.	Ingresos obtos.
1935	4.690 millones	4.587 millones
1940	5.593	5.378

La comparación de las cifras habla por sí sola. Pero hay otros aspectos de esta confesión de fracaso e incompetencia que es el Presupuesto franquista, sobre el que volveremos en días sucesivos.

## HASTA el presente, la colaboración de los hombres de ciencia en las actividades culturales de carácter general ha sido muy débil. En su mayor parte se ha contentado con no contradecir el veredicto emitido hace muchos años sobre la ciencia por los momificados elementos del antiguo mundo, de que la ciencia es cosa inferior y que no tiene nada que decir a las humanidades. La adopción general de esta opinión por el mundo culto permitió penetrar en el círculo privilegiado de las universidades.

En el siglo XVII no le hacía la competencia a los clásicos, a la teología y a la metafísica disputada a base de la veneración académica y la fácil existencia de una cátedra retribuida; pero no pretendía ser independiente a su influencia en la vida social. La Royal Society, la más augusta de las corporaciones científicas, fue fundada en 1662, por un grupo de hombres que compartían la ciencia en un momento de crisis. En las palabras: « el bienestar de la humanidad puede aumentarse mucho por la invención del naturalista en los negocios, y muchos de los cuales habían unido anteriormente en una sociedad, el Colegio de los médicos, que fue un conocimiento por su tendencia a la aplicación práctica. No eran todos hombres de ciencia en el sentido que damos hoy a estas palabras, sino que incluían también hombres como Wren, el arquitecto del Almirantazgo. En períodos más bien primitivos, los ejemplos de Sir Thomas Browne y Leonardo de Vinci son dos casos muy diferentes de la manera como se combinaban en un mismo hombre intereses científicos y culturales y realizaciones prácticas. Actualmente sería tan sólo ligeramente inadecuado considerar como lo típico de las relaciones entre la ciencia y las artes los informes de la Real Academia de Ciencias que aparecen cada año en Nature, el periódico científico inglés de mayor difusión; el redactor examina con gran meticulosidad el problema de si la geología de los paisajes y la anatomía de una muchacha son apropiadas para los libros de texto.

Este descenso de las relaciones entre la ciencia y la cultura y la retirada concomitante de la ciencia a esfera puramente técnica reciben con frecuencia el nombre de argumento especioso y ambiguo de que la ciencia es y debe ser éticamente neutral. Es claramente falso, en su sentido más trivial e individualista, que a los hombres de ciencia no les preocupa el resultado de sus experimentos; casi todos los nombres de ciencia activos esperan más o menos ansiosamente poder demostrar o descartar algu-

## CORREO AMERICANO

### Se acusan unos a otros

**NUESTRO** colega L'Adunata del Refrattari ha publicado el comentario siguiente con referencia a las denuncias y polémicas que se producen en los medios políticos americanos:

Hace unas semanas, el periodista Joseph Also acusó desde las columnas del New York Herald Tribune al excomunistas Luis F. Budenz testigo preferido de la comisión parlamentaria y de las autoridades gubernamentales y judiciales encargadas de la defensa de la patria amenazada por el comunismo — de haber mentido en su deposición ante la comisión senatorial que preside Pat Mc Carran. Y, como la citada comisión acoge siempre con placer los informes de ese sujeto, la acusación alcanza a la comisión misma.

En las Memorias del exsecretario de la Defensa, James V. Forrestal (1947-49), se lee que Henry Wallace, era partidario de confiar el secreto de la bomba atómica a Rusia. Y Wallace responde: « Esto es una infamia. Ya dije en el ministerio con toda la fuerza de mi juramento, que era un embuste ». (N. Y. Post 4-X).

Es notorio que la comisión electoral del Senado ha censurado al senador Joe Mac Carthy y lo ha acusado de falsificar ciertas fotografías que se hicieron circular durante la campaña electoral del año último, en Maryland, donde el entonces senador Tydings era presentado del brazo de Earl Browder, exsecretario del partido comunista de E.E. UU. Ahora, el senador William Benton acusa formalmente a su colega Mac Carthy como un embustero sistemático y propone su expulsión del Senado. A su vez, Mac Carthy acusa al embajador Philip Jessup como un traidor a la patria, agente del partido comunista. Y éste responde que Mac Carthy tiene desafortunadamente, acusando de haber jurado en falso.

No hablamos de las denuncias que, personajes instalados en altos cargos estatales, formulan contra el actual secretario de Estado, Dean Acheson. Son tantas, y de tal carácter, que no todas pueden responder a la verdad, pues, si así fuera, Acheson resultaría un sinvergüenza completo y, si no, a sus impugnadores se les calificaría entre los más bajos denigradores sin pizca de dignidad.

Una revista política que goza de cierto prestigio, como The American Mercury — que alcanzó gran renombre hace un cuarto de siglo, bajo la dirección de H. L. Mencken — publicó en su número de mayo último un artículo editorial con el título siguiente: « El presidente Truman es un hombre de honor? Y a esta pregunta daba la siguiente respuesta: Si nos fijamos en su pasado, debemos decir que el presidente es un hombre sin honor. Lo creemos privado de toda dignidad personal. »

La dirección de American Mercury no puede juzgarse como subversiva, sino todo lo contrario, ya que su criterio es esencialmente burgués y conservador. Y en un segundo artículo, firmado por el propio director — en el número de agosto — se lee entre otras cosas: « Diez y nueve de los más cercanos colaboradores de Truman han terminado en la cárcel. »

En este tono se expresan de costumbre los gobernantes y aspirantes a gobernantes de esta gran república democrática y cristiana. Y si así se acusan ellos, conociéndose recíprocamente, ¿ qué podrán pensar los ciudadanos en general? »

A propósito de este acuerdo, la Agencia OPE ha publicado después una declaración de Rodolfo Llopis, quien lo califica de inoportuno. No obstante, añade que la ejecutiva del partido decidió hace unos días cesar toda relación con los monárquicos españoles.

## Las plantaciones arroceras

(Viene de la primera página)

mos el interés, el desvelo que manifiestan por mejorar la calidad y el rendimiento de la planta del arroz, de las manifestaciones de la propia gente francesa después de la guerra, que, sin españoles refugiados, seguramente no se hubiera desarrollado.

Y nos despedimos — dice, en fin, M. Triguero — de esos abnegados obreros, retornando a nuestras ocupaciones, contentos, pese a la gris jornada otoñal, la abundancia de mosquitos e insectos diversos que invaden los arrozales y atacan a picotazo limpio a los visitantes. Así, al marchar, hubimos de exclamar: — ¡ Salud, muchachos! ¡ Qué bien merecéis el reconocimiento del país que nos da asilo! »

« La verdad. Y en su espejo, como en el de los demás españoles ocupados en la guerra, se ve el reflejo de los que trabajan en las minas, en las obras de construcción, en presas y carreteras, en todas las fábricas importantes de Francia, tendrían que fijarse los periodistas serviles, calumniadores de oficio, subvencionados por el franquismo, para denigrar a la emigración española. »

## Lo ciencia o es neutral

En especial teoría sobre la que están trabajando. Pero esto es inaplicable a la función de la ciencia como fuerza cultural. Es mucho más importante que los hombres de ciencia estén preparados a que se les acuse de ser científicos de la ciencia, cuando la ciencia descubre algún método alternativo e igualmente sencillo para producir los alimentos que necesita la humanidad, es muy probable que creamos más conveniente abandonar la organización bastante inelegante de almacenes y maderos de que dependeremos actualmente.

Le contribución que la ciencia debe aportar a la moral, completamente aparte de poner en duda sus proposiciones fundamentales, sino sólo revelando hechos antes desconocidos o a los que generalmente se daba poca importancia, es mucho mayor de lo que se admite usualmente. adoptando métodos de pensamiento que son lugares comunes en la ciencia, colocaría ante la vara del juicio ético grupos enteros de fenómenos que no se presentan ahora. Por ejemplo, nuestras nociones éticas están basadas fundamentalmente en un sistema de responsabilidad individual para los actos individuales. El principio de la correlación estadística entre dos series de hechos, aceptado en la práctica de la ciencia, no lo es generalmente desde el punto de vista ético. Si un hombre golpea a un niño en la cabeza con un

## SOCIOLOGIA y LITERATURA

(Viene de la primera página)

desde un ángulo puramente sociológico, lo hacía, empleando como vehículo auxiliar de difusión la literatura. Especialmente en la propaganda hablada en las conferencias, solía hacer un análisis de las obras más sobresalientes en la literatura universal de todos los tiempos. Expone los problemas puestos en sus libros por los grandes escritores. Y buscado analogías, coordinando pareceres, llegaba a las conclusiones de índole libertaria. Y aquellos que escuchaban podía fácilmente sacar deducciones adecuadas, las que, de una manera natural, convergían con las conclusiones de la conferencia. El procedimiento, por su aspecto atractivo, era pródigo en resultados a tono con el propósito proselitista; mucho más que si Rocker hubiese puesto en práctica el procedimiento de divulgación escuetamente doctrinal.

El literato, viene a decir Sartre en uno de sus ensayos, como los artistas, pretenden preparar a sus lectores de una cierta afición por el arte social. Cuando esta afición ha cuajado, puede decirse que la obra ha tenido el resultado apetecido. Y el citado pensador agrega: que el escritor independiente, bien hable de las pasiones individuales, o que ataque el régimen social, a fuer de escritor libre no tiene en el fondo otro objetivo que el de la libertad.

Aunque otra cosa hayan querido demostrar quienes han hablado de « el arte por el arte » y de « la deshumanización del arte », lo cierto es que el escritor casi siempre pretende con su obra, ofrecer un mensaje; su pensar, su sentir ante un determinado problema. Ello se refleja de un modo harto elocuente en las figuras más representativas del mundo de las Letras: Cervantes, Shakespeare, Dostoiévski, Goethe, Balzac, quienes, algo profundamente humano que decir, y en sus obras queda reflejado. Otros escritores, de menos relieve, hicieron lo propio. En la época que vivimos, preponderantemente materialista; apegada a un zafio pragmatismo, por fortuna, no faltan quienes, con talento, escriben, hacen literatura inspirados por un definido concepto ético de la existencia. A la par que rinden culto a la belleza, se esfuerzan en reflejar su anhelo, su mensaje a los humanos; ideas que muchas veces, sin estar encasilladas, sin llevar un distintivo doctrinal determinado, notamos que coinciden

## EN POCAS LINEAS...

El proceso seguido contra una treintena de cómplices del célebre Giuliano — acusados, entre otros delitos, de la matanza de 17 obreros que participaban en un desfile de 1º de Mayo — ha permitido descubrir algunos manejos turbios del ministro Selba.

## NECROLOGICA

### Ezequiel Endériz

Al cerrar este número se nos participa la pérdida de un buen amigo: el periodista, poeta y dramaturgo Ezequiel Endériz, que siempre había estado al lado de la CNT, defendiéndola particularmente, con su pluma desde las columnas del diario madrileño La Tierra, durante los años de la república. En la guerra perteneció a la redacción de Solidaridad Obrera, en Barcelona, y colaboró con asiduidad en otras publicaciones libertarias.

Un escritor valioso, elegante y, sobre todo, español, que desaparece en esta caminata trágica de la emigración. Como un triste augurio de su suerte, se publicó últimamente en el almanaque Ibero su soneto dedicado al mes de noviembre, que decía:

El alma de los muertos, crisantemos, el cuchillo que hiela al primer frío. El cielo triste, con tristezza el río. Nunca jamás como ahora nos queremos!

## SOLIDARIDAD OBRERA

**MUY IMPORTANTE**

Habiendo cesado en sus funciones de Administrador de SOLI el compañero Pedro Brillas, se notifica a los paqueteros y suscriptores que, en lo sucesivo, los giro deben enviarse C. C. Paris 1601-II a nombre de A. GARCIA

Rogamos tomar buena nota del cambio de cuenta al objeto de que las tareas administrativas del periódico no sufran el menor contratiempo.

## Próximamente se pondrá en venta la Agenda de « SOLI » para 1952

Con una nueva selección de efemérides y un suceso diario del movimiento obrero internacional.

recientes movimientos artísticos, hallaremos en ellos una estrecha conexión con la actitud científica del pensamiento. Las manifestaciones artísticas más constructivas de los tiempos recientes tienen muchas de las características de la mentalidad científica; tanto es así, que en ciertos países sufren los mismos rigores. Lo mejor del arte moderno es solamente compatible con la verdadera ciencia, y una ciencia falsa ha de hacerse acompañar por un arte falso.

Ultimamente se ha puesto de moda, al discutir la influencia social de la ciencia, hacer resaltar los primeros períodos de la Historia: la geometría de los egipcios, la astronomía de los babilonios y los problemas de balística tratados por los matemáticos del Renacimiento. Pero la historia es luz ejemplos hechos, del cual uno puede sacar a la vez ejemplos que prueban casi todas las teorías deseables, y cuando se ha encontrado un bonito ejemplo, sólo el especialista más seguro de sí mismo tiene medios para juzgar si es apropiado o no. Na hay palabrerías sobre el pasado, en gran parte hipotético, que puede substituir a un análisis basado en la experiencia directa. La misma situación se presenta en biología, según se por mis propios estudios; puede conseguirse que la sucesión de fósiles de antiguos animales apoye cualquier teoría de la evolución que se escoja; pero sólo investigando en los animales actuales. El tiempo se puede descubrir el verdadero mecanismo que sigue la evolución.

El estudio de las relaciones presentes entre la ciencia y la sociedad, más que de las pasadas, es más esencial hoy en día, porque han cambiado considerablemente en tiempos recientes. En el pasado la ciencia era una actividad humana relativamente independiente de los problemas que se enfrentaba, así como el curso del desarrollo que seguía, eran dictados en gran parte por las otras actividades de la sociedad del hombre. La influencia dominante de la sociedad sobre la ciencia es aún un hecho; Bernal ha publicado un análisis muy penetrante y comprensivo de este hecho en su Social Function of Science. Pero la ciencia no es ya tan pasiva; ha adquirido un impulso y una fuerza propios. Lejos de contentarse meramente con aceptar los problemas que le plantea la sociedad, ella encuentra que debe plantearle problemas que ella misma crea. La tesis que debe sostener es que la ciencia es ya una fuerza social muy poderosa y que tiene ciertas exigencias sociales, sobre cuya satisfacción hay que insistir.



# EN EL CAFÉ

SEÑOR Guerrero, usted que es buen narrador: ¿querría decirnos algo de la Sierra de los Filabres?

De muchos lugares nos tiene hablado en el café, cuando, por las tardes, entre dos luces, cesa de trabajar el señor Guerrero. Por sus pintorescos relatos conocemos los Estados Unidos y Cuba. El señor Guerrero, almeriense, ha pasado en América los mejores años de su vida. Pues claro, refugiado antifascista hasta las gachas y cineasta hasta la pared de enfrente. No habla sin antes acomodarse en la muelle poltrona, y luego que tose y carraspea deja caer las palabras gota a gota.

...Y fué a la del alba, partiendo de Cóbdar, pequeño burgo en desolación, con sus alejados poblados de higueras nopales o tunas y de abundantes cactus. Acuerdan varios amigos ir de cacería a la Sierra de los Filabres. Leguas de caminos por baldíos, argomales y espartizales. Todo lo cubre una entera de innumerables pedazos. La tierra contagia su resaca a los caminantes. Un escobio. Un margal extenso. Lentiscos chorreando rocío. Cardenchas en erección. Y vilanos de niebla irisantes, enganchados en las matas. El día se anuncia con coloración opalescente y rosicler. Descanso en una venta: la del Diablo.

¿Por qué del Diablo, señor Guerrero? ¿Cuál es el motivo de llamarse así la venta? ¿Estuvo de asiento en ella el Diablo, atraído por las renombradas migas, cuando no por otro sabroso condimento? Y usted, preguntante de suyo, ¿indagó si el inculto maese Pedro alguna vez hizo noche en el mesón y en tal caso si fué mostrado y explicado el retablo de la libertad de Melisendra con la ayuda del esforzado don Gaiferos, dejando boquiabiertos a los circunstantes? Carros en disposición de rodar ha dicho usted que había cuando llegaron a la venta. ¿Reparó en la matrícula? ¿Habló con los carreteros? ¿Qué mercancías portaban? ¿Venían de la parte de Murcia o iban a tierra de Granada? Señor Guerrero, ¿en qué arrierías de llevar y traer se anda por aquellos caminos?

Estribaciones de la Sierra de los Filabres. Otro paisaje más grato a los ojos. Tentación de escalar las alturas. El sol — enorme disco recién vaciado, recién escudillado — ha salido con una espectacularidad nunca vista. Grande, fabulosamente grande, ha puesto la sierra de oro, estilizado el viento y capuzado la mañana en azul. Todo se va hinchando de amanecer. Hace olor de día bueno. Hasta la luz, caminando con festinación, surge el efecto de un extracto. El sol, obrizo, excelso se posiciona del cielo, y el vasto, rudo paisaje relumbra. Abajo, en el umbrío hondón, la fronda inmóvil está impregnada de verde. Musita un arroyuelo...

Ya está preparada la sotreta, infame sotreta, como es la jaula oval con la perdiz dentro cantando y atrayendo así a las confiadas perdices libres. Acude una perdigana nuevecita. Está grasa. Otea. Pimpollea. Realiza unos movimientos rápidos. Pone en una laja las patitas encarnadas. Adelanta el buche, entre grisáceo y azulenco. Abre y cierra las alas tornasoladas. El halo carmín de los ojuelos es más vivo. Se parece por descubrir al macho, que canta a desgarrarse. De pronto... No; ha sido una piedra. Y el perdigón, indemne, ha levantado el vuelo.

Cazador 1°. — ¿Estás loco?  
Cazador 2°. — ¡Qué lástima!  
Señor Guerrero. — Vosotros decidis eso. Y el sol de hoy, grande, hermoso, que ha puesto de oro la sierra y ha capuzado la mañana en azul, a ver, ¿qué habría dicho?

Moraleja en forma interrogativa: ¿Podían los hombres de la revolución española comerse los niños soasados, cuando, por respeto al padre Sol, no osaban disparar sus escopetas contra las perdices?

Puyol.

# Pinchazos

CONDICIONES PRIMORDIALES

El dictador moderno, si no es un perfecto Maquiavelo, por lo menos han de distinguirse ciertas condiciones de marrullero para guardar el equilibrio. Franco se las pinta perfectamente en eso, ya que, si se compromete a veces políticamente, cuida casi siempre la escapatória. No hay más que recordar sus pueretas en los últimos días de la guerra mundial, cuando se distanciaba de sus primeros protectores y prodiaba sonrisitas a los probables vencedores. Su cinismo llegó, como se recordará, hasta ordenar la ruptura de relaciones con los japoneses y, a poco que se le hubiera apurado, les habría declarado la guerra. Sin motivo válido; solamente por ganar posiciones para hacerse perdonar las travesuras pasadas.

LAS CUARENTA DIVISIONES

Se entretuvo en España el presidente Quirino unos cuantos días y, al regresar a su tierra, ha hecho unas declaraciones verdaderamente entusiastas. Por ejemplo: España puede poner en pie de guerra cuarenta divisiones para luchar contra los comunistas y constituirá un elemento necesario en la defensa de Europa.

La cantinela de las divisiones se ha repetido demasiado en los periódicos falangistas, y el filipino ha traído la bola sin tomarse la pena de reflexionar. Pues, de hacerlo, hubiera comprendido que España, hoy, no arma cuarenta, ni diez, ni dos divisiones siquiera. Primero, porque el material con que cuenta lo necesita para asegurar el orden interior; y, segundo, porque lo que pudiera llegarle no tendrá, seguramente, la aplicación eficaz que los Quirino desean.

ECHAR POR ALTO

A necesidad de sumar fuerzas para organizar lo que Quirino llama defensa de la civilización y la libertad, la trastorna el juicio,

de modo que, en vez de valores efectivos, coloca cerros a la izquierda. Torpeza que no sólo caracteriza al primer representante de la política filipina, sino a muchos otros considerados como notabilísimos en el mundo occidental. Quiere decir: esto que Franco, con sus procedimientos marrulleros, ha hecho creer que cuenta con un respaldo popular en caso de guerra, pues sin él, ¿cómo concebir la movilización de cuarenta divisiones, cuando todas las potencias atlánticas juntas, en plena actividad militar, se ven y se desean para reunir una veintena?

Arades de poco alcance.

CORTEJO GENERAL

TRA de las afirmaciones de Quirino, celebrada por los orgánulos falangistas, es la siguiente: Todo el mundo corteja hoy a España. Estados Unidos, principalmente, desearía incluirla en la organización del Pacto del Atlántico, y creo que Gran Bretaña, en el fondo, no se opone a la participación española en dicho Pacto.

Ahí quizá apunte certero. Ahora bien; si llega a efectuarse el acuerdo, veremos las consecuencias. Pues, puede contar Quirino que, de cada compañía que saliese de España, apenas quedarían en filas, a los pocos días, los efectivos de un pelotón.

MAS VIAJEROS

De la misma forma que han catequizado a Etipido, los falangistas madrileños, tratan de ganarse ahora otros colaboradores de nota. Así, han sido invitados, y se encuentran ya en Franquilandia, los turistas siguientes:

Un escritor portugués de pocos vuelos, llamado Tomás Ribas, que va a dar unas conferencias; y un economista americano, A. Eice, de la oficina de Estadística del presidente Truman. Por otra parte, ha emprendido el viaje de retorno a su país el obispo mejicano Luis María Martínez, y para París el diplomático nicaragiense Mariano Argüello, delegado de la ONU que según se dice, entregó al ministro Tartajo un mensaje de gratitud. El movimiento de personajes es harto sospechoso.

# SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación OT Nacional del Trabajo de España  
ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C. N. T. D'ESPAGNE EN EXIL (XI<sup>a</sup> REGION)  
JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948  
Giros a C. C. Paris 1601-11. A. GARCIA  
24, Rue Sainte-Marthe. (PARIS X<sup>e</sup>)  
TELEFONOS: Redacción BOT. 22-02; Talleres PRO. 78-16  
SUSCRIPCION INDIVIDUAL: al trimestre 200 francos; al semestre 400 francos; al año 800 francos

# CRONICA INTERNACIONAL

## EL PASATIEMPO

TODAS las cosas que la semana pasada dejé sin comentar están todavía ahí para ser comentadas: lo de Corea, lo de Egipto, el pasatiempo de cuatro meses, ya comenzado. Sobre todo éste. Por mucho que creyera acertar, al denominarlo así, no habría creído que la realidad viniera tan pronto a justificar la denominación. El primer encuentro entre el representante de los Estados Unidos y el de Rusia, que data, cuando escribo, de unas pocas horas, ha venido a decir a todo el mundo, si quiere escucharlo, que no se hará otra cosa, durante los cuatro meses de la Asamblea general de la ONU, que pasar el tiempo. Se discutirá mucho, sin duda alguna. No saldrá de las discusiones, sin duda alguna asimismo, nada que valga.

Han hablado de la paz los dos ministros. Con más sinceridad, evidentemente, el norteamericano que el ruso. La verdad es la verdad, venga de donde venga. Poco importante que el ruso hubiera hablado con tanta sinceridad que el norteamericano. Lo mismo que han sido vanas las palabras de uno y otro, por distintas, habrían sido vanas menos distintas. Porque las palabras son una cosa, y los hechos son otra. Y los hechos están ahí, para desmentir todas las palabras hasta las más sinceras. Que no pueden ser más sinceras que los hechos. No pueden querer los norteamericanos la paz — y no lo niegan — de ahí la sinceridad de que he hablado — mientras no la quieren los rusos. Y los rusos no la quieren, aunque lo digan; de ahí la menor sinceridad de las palabras de su representante. Cuando más los rusos querían que todo volviera a como estaba antes de lo de Corea. Precisamente una de sus proposiciones sobre lo de Corea va a ser, según informan los periódicos, que todo quede allí exactamente en la misma situación en que estaba antes del ataque de la Corea del norte a la Corea del sur. Es decir, que la Corea del sur vuelva a quedar a merced de la Corea del norte.

Basta ese propósito, salgan con él adelante o no, para juzgar cuán lejos de deseo alguno de paz están. Ni en Corea ni en parte alguna. Querrían, sencillamente, que sus adversarios dejaran de prepararse para la guerra. En cuanto a dejar de prepararse ellos, es otro cantar. Del que se indignarán si se habla. Del que harán que se indignen, si se habla, todos sus ecos, por todo el mundo esparcidos. No niegan los norteamericanos que se preparan para la guerra. Pero añaden, y es cierto — negar esto es negar la evidencia —, que obligados por el ataque de Corea, que no era el primero, pero que era el más descarado. Sin el ataque de Corea, estaban lejos de pensar en la guerra. Allí mismo, como en otros muchos lugares, habían retirado sus tropas: tan lejos estaban de creer que tendrían que defenderse. Les sobresaltó aquel ataque. Han apresurado su preparación. No dejan de apresurarla. Que podían haber encontrado otros medios de oponerse a los designios de Rusia, antes de que eso llegara, no he dejado de decirlo aquí. Llegado eso, ya no tenían otro medio que el de la fuerza. Rusia quería que desapareciera esa fuerza dispuesta a oponerse a sus designios; Es todo. Que lo de Corea se liquidara dejando las cosas como estaban antes del ataque de la Corea del norte a la Corea del sur; que, consiguientemente, en todas partes cesara la preparación que hace difícil consiga sus designios, por lo menos con tanta facilidad como les iba dando cima.

No es de creer que dé ni un paso hacia la consecución de ese propósito. No tratará, durante los cuatro meses de pasatiempo, sino en darlo. Por distintos caminos, sin duda, pero sin desviarse nunca del objetivo perseguido. Ninguno otro le interesa. Digan lo que digan sus adversarios, será como si nada dijeran. Ya lo veremos. Ya podemos verlo, si queremos. Y los ecos, por todo el mundo esparcidos, repetirán la misma cantinela. En nombre de la paz, desde luego. Ya se han anticipado, los reunidos estos días en Viena. Pueden reconocerse, sin esfuerzo, en sus conclusiones, las mismas palabras que el representante ruso ha pronunciado en su primer encuentro con el norteamericano. No hay otro tema que éste. Se trata de que el adversario desarme, de que vuelva a ser, como hasta hace poco, débil ante fuerza cada vez mayor. Ha hablado de esa fuerza cada vez mayor Ehrenbourg, el hombre que iba para humorista y se ha quedado en bufón, en Viena, si no me engaño; ha hablado de ella, con motivo del aniversario de la revolución rusa, un mariscal (no tengo a mano el nombre), y Beria, el jefe de la policía rusa (cosa digna de hacer notar: para conmemorar una revolución, proletaria por más señas, no ha habido otros discursos que los de un mariscal y un jefe de policía, y de una policía que nadie ignora lo que es, ni cómo es). Se han arreglado para hablar de esa fuerza. Las gentes que heben las informaciones rusas, como si se tratara de agua bendita, no tienen idea de él, y eso se sabe. Lo que piensan los demás no importa. Se sabe también que los demás de que aquí se trata son pocos: los muchos, radicalmente reacios a pensar.

Ya sé, como no importa quién, que también Truman, al mismo tiempo que preparaba el discurso, más o menos repetido por el representante americano en su primer encuentro con el representante ruso, discurso en el que asimismo se habla de la paz, recibía al general Eisenhower para activar la preparación de Europa para la guerra. Aunque el caso parezca idéntico, no lo es. Hacemos esto, se dice en este caso, para no estar prevenidos, como estábamos. En cuanto no haya necesidad de estar prevenidos, nuestra actitud se

rá otra. Pueden no ser sinceras esas palabras. Está por averiguar si lo son o no. Por parte de Rusia, no hay lugar a poner en duda nada. Se sabe que, desprevénidos sus adversarios, no dejaría de atacarlos. Habla de la paz por hablar. Si pudiera, haría mañana mismo la guerra, comenzando por hacer que la hicieran otros, como hasta aquí. Probarla, probaba, para ver hasta dónde podía llegar. Ha llegado un momento en que las pruebas no le son fáciles. Quiere quitarse de en medio esa dificultad. No empezó a mover partidarios de la paz sino cuando empezaron a salirle al paso obstáculos. Como de lo que trata es de que estos desaparezcán, tales partidarios de la paz son, sencillamente instrumentos de guerra, de su guerra, de la que quería hacer y que no puede hacer ya tan fácilmente.

No habría desarme por su parte, fuesen cuales fuesen los acuerdos a que sobre este particular se llegara. Pero no hay que creer que se lleve a ninguno. Sus adversarios fueron confiados: ya no lo son. Se hablará mucho de desarme, y de no importa qué, en la Asamblea general de la ONU. Todas las palabras que se pronuncien serán vanas. Puro pasatiempo; ya lo dije. El primer encuentro entre los representantes americano y ruso ha venido a confirmar mis palabras. No se saldrá del callejón sin salida en que se está. Ni se hará esfuerzo alguno real por salir. Las palabras más o menos sinceras de un lado serán rechazadas por las palabras, en modo alguno sinceras, del otro. Cabe la duda de que sean sinceras aquellas. No cabe duda alguna de que no son sinceras éstas. Es posible que ya no tengan deseo alguno de desarme los que han sido obligados a armarse, y que todas sus palabras sobre el particular sean de pura fórmula. No cabe decir lo mismo de los que se le enfrentan: que decir de éstos, sin usar el es posible, que no tienen deseo alguno de desarme. Que verían con gusto que desarmaran sus adversarios, pero que nada está más lejos de su pensamiento que el desarmar ellos. No tenían, en otro caso, más que haber comenzado por ahí. Nadie les amenaza. Se cuidaban ellos de amenazar. En todas partes. Se les dejaba amenazar, cuando habría sido cosa de salirles al paso con otros argumentos que el de la fuerza. Se les ha dejado amenazar tanto, que al fin no ha habido ya otro argumento que el de la fuerza. Y ahí están las dos fuerzas, frente a frente. Si no para hoy, para mañana. Vanas, vanas todas las palabras de paz. Por muchas que se pronuncien. Lo he dicho mil veces, y lo diré mil veces más, si tengo dónde: la paz ha de venir, si viene, por otros caminos. Que nadie, o casi nadie, frecuente. Menos que nadie, los que más hablan de ella. Aunque en grados distintos. Esos ecos de Rusia, que con tanta frecuencia se reúnen, en Congresos llamados de la Paz, son los que, hablando más de ella, están más lejos de ella. Instrumentos de la guerra que Rusia quiere: armada ella y desarmados sus adversarios. Ya propósito difícil de lograr. No perseguirá otro en la Asamblea general de la ONU. Que tanto daría no se hubiera reunido. Cualquier otro pasatiempo sería menos evidente. Saltará a los ojos, la evidencia de éste, hasta a los menos despiertos. Ni se dará un paso hacia nada, por ese propósito de Rusia, en lo principal, ni se solventará conflicto alguno de los secundarios. Se le quitará a unos u otros veneno, al parecer, pero en modo alguno realmente. Todo él quedará soterrado para salir a luz otro día. El día del ajuste de cuentas. Que no ajustará cuentas algunas. Porque no es el modo como se trata de ajustárselas el que la ajusta. La Historia está ahí para probarlo. Sobre todo la reciente, para los que no quieren ir más lejos. Todo ha quedado, después del último ajuste de cuentas, peor que antes estaba. Todo volvería a quedar, después del ajuste de cuentas que se prepara, peor que ahora está. Aunque hubiera un vencedor total. Sería vencedor en un mundo ya inexistente. O hundido en caos sin nombre.

Intilmente se esforzará, si es que se esfuerza, la Asamblea general de la ONU, por descartar esa salida de la situación a que hemos llegado. Si otros no aprovechan el tiempo, mientras los delegados lo pierden, esa será la salida: cuando más retardada, en modo alguno descartada. Pero esos otros que podrían descartarla duermen: también lo he dicho mil veces, y temo tener que decirlo otra mil, si tengo dónde. Nada les despierta. Muchos, muchos, en todo el mundo, creen que son sinceras las palabras menos sinceras; las de Rusia. Ni escuchan las otras, que pueden no ser sinceras, pero de las que no puede negarse la sinceridad tan rotundamente. Podría llevar a una pausa lo que éstas proponen. Se vería entonces si eran sinceras o no. Las otras no llevarían a una pausa alguna: llevarían a la guerra inmediatamente. En cuanto los adversarios de Rusia desarmaran, si ello llegara, se les echaría Rusia encima, para no darles de nuevo tiempo a que se armaran. No habría, es evidente, peligro de que los adversarios de Rusia se echaran sobre Rusia en ningún caso. O si este peligro llegara sería llegado la hora no de poner en duda la sinceridad, sino de negarla. Nada autoriza a ello, por el momento. Nada autoriza, en cambio, a estar seguro de cuál sería la actitud de Rusia. Por ya vista. Por no haber dado ni un paso, jamás, para que sea otra. Sería de todos modos, insistió, lo conseguido, una pausa. En manera alguna se habría hallado salida que valiera para la situación en que el mundo está: que se ha de hallar por otros caminos. La pausa permitiría, acaso, que se emprendieran estos otros caminos. Nada más. Pero ni la pausa se conseguirá. Ya lo veremos. Será pausa, si lo es, por azar, no por buscada. El pasatiempo no será más que eso: pasatiempo.

# UNAS DECLARACIONES DE ACHESON

USCRITO por su colaborador en Washington señor Booth Barnaby, el semanario «The Tribune des Nations» publica el comentario siguiente: «La oposición de Francia y de Inglaterra a los proyectos norteamericanos de incluir a España en el sistema militar de defensa del Atlántico se considera como una objeción de principio por razones de política interior, pero que en el fondo no existe. En el transcurso de una conferencia

celebrada en la Casa Blanca, un periodista ha preguntado al secretario de Estado sobre la posición actual de su Departamento en vista de la de Francia e Inglaterra. El señor Acheson ha respondido que el Congreso y el Gobierno, para fijar su posición con relación a España y a su papel estratégico no habían tenido en cuenta tal oposición. Ha añadido que se celebraban conversaciones para precisar los derechos de utilización de bases aeronavales españolas y que si Inglaterra y Francia no modificaban sus posiciones se procedería a la conclusión de pactos bilaterales hispano-americanos. Terminada la conferencia, algunas personalidades de las que actúan cerca del Secretario de Estado expresaron su esperanza de que Londres y París olviden sus agravios con España y accedan a que este país pueda adherirse al Pacto del Atlántico. «Para que aun se guarde esperanza, en las promesas de políticos y diplomáticos...»

LOS QUE SE OBSTINAN EN TENER PRÁCTICA SIN CIENCIA, SON COMO MARINOS EN NAVIO SIN TIMON NI BRUJULA; NUNCA SABEN CON CERTEZA A DONDE VAN.  
Leonardo de VINCI.

# ANTOLOGIA LA PSICOLOGIA

Lo que distingue a la psicología de las ciencias sobre las cuales reposa es que cada una de sus proposiciones tiene en cuenta a la vez los fenómenos internos ligados entre sí y los fenómenos externos ligados entre sí a los cuales los primeros se refieren. En una proposición fisiológica, una relación interna es el objeto esencial del pensamiento; pero en una proposición psicológica, una relación externa se añade a la relación interna como objeto coesencial del pensamiento. Se produce una relación entre el medio circundante que tiene una importancia del mismo orden que la relación en el organismo. La cosa considerada es ahora una cosa totalmente diferente. No es ya la nexión entre los fenómenos internos, no es ya la conexión entre los fenómenos externos: es la conexión entre esas dos conexiones. Una proposición psicológica está compuesta necesariamente de dos proposiciones, de las cuales una concierne el sujeto y la otra al objeto; y no puede ser formulada sin los cuatro términos que esas dos proposiciones implican. Los signos aclararán mejor esta distinción. Supongamos que A y B sean dos fenómenos unidos por una relación en el medio circundante — por ejemplo, el color y el gusto de un fruto —; en tanto que examinemos su relación en sí misma o como asociada a otros fenómenos externos, nos ocupamos de una porción de la física. Supongamos ahora que a y b sean sensaciones producidas en el organismo por la luz particular que el fruto refleja y por la acción química de su jugo sobre el paladar. Entonces, en tanto que estudiemos la acción de la luz sobre la retina y los centros nerviosos, y que examinemos cómo el jugo produce en los centros nerviosos el cambio conocido como dulzura, nos ocupamos de hechos pertenecientes a la fisiología y a la fisiología. Pero pasamos al dominio de la psicología desde el momento en que buscamos cómo puede existir en el organismo una relación entre a y b, que, de una manera u otra, responde a la relación entre A y B. La psicología se ocupa exclusivamente de esta conexión entre A B y a b, tiene que buscar su naturaleza, su origen, su significación, etc.

Un poco de reflexión hará ver claramente al lector que no puede formar ninguna concepción psicológica sin considerar así coexistencias y secuencias internas en su ajuste a coexistencias y secuencias externas. Si estudia el acto de percepción más simple, como el de localizar un contacto en alguna parte de su piel, los términos indispensables de su investigación son, por una parte: 1°, una cosa; y 2°, una posición (considerada una y otra como objetivas); por otra parte: 3°, una sensación; y 4°, un estado de conciencia que constituye su aprehensión de una posición, si considera las dos como subjetivas. Para tomar un ejemplo en la extremidad opuesta, si toma por ejemplo uno de sus sentimientos más complicados, como el de justicia, no puede representar este sentimiento o dar un sentido a aquella palabra sin acordarse de las acciones y relaciones que se supone existen en el medio circundante. Ni este sentimiento ni ningún otro puede despertarse en la conciencia, aun vagamente, sin sentir más allá de la conciencia algo a lo cual se refiere. Y cuando, en lugar de estudiar la psicología subjetivamente, se estudia objetivamente en los actos de los otros seres, nos encontramos igualmente incapaces de dar un paso sin pensar en correlaciones internas en su relación con correlaciones externas.

Herbert Spencer.

# Aire de la Calle

EL DESPERTAR DE LA LOLA

LA emisora pirinática ha vuelto a hacer reproches a los anarquistas. Y esta vez no son de carácter anónimo, sino avalados, como conviene, por la más destacada figura de la sucursal moscovita española. Señalamos a la señora Lola, autora, al parecer, de esa serenata, que, antes de ser leída en el micro independiente, mereció los honores de la inserción en el «Bolchevique», publicación oficial del PC (E) ruso.

Pese, pues, a sus conocidos desvarios — que han sido objeto de repetidos exámenes clínicos —, la feja conserva cierto prestigio entre los capitoses kominformistas; así que, en vez de arrojarse a la escala de reserva, la fuerzan, a falta de substitutos, a exhibir sus condiciones dialéctico-porteriles.

Peró, ya dice el refrán: mal con mal se mata mal...

AGI-PRO DE MODA

Se nos sube a la parrá la señora Lola comentando la lucha del pueblo español contra el frazón de doctrinas rusas que leen el «Bolchevique», no calibre las exageraciones. A esos benditos, que sólo conocen de España los nombres de cuatro dignentes de ocasión, se les puede contentar con los relatos más peregrinos. De modo que, presentarles un PC agrorador, con la más perfecta organización política y militar, no supone gran esfuerzo. A lo sumo, el esfuerzo se precisaría para justificar cómo y por qué siendo tan fuerte y tan ágil no ha podido volcar aún el régimen de Franco. Pero ni en este aspecto siquiera son exigentes: con decirles que hay allí, como en Corea, batallones americanos, tienen resuelto el problema.

Mas lo gracioso, en verdad, es que las mismas pampinas se repiten por las ondas y para oyentes no chmos, como si fuera posible, lejos del im-

DURAND, gérant. GOMEZ, directeur  
Société Parisienne d'Impressions  
4, Rue Saint-... Paris (IX<sup>e</sup>)